

GACETA DE MADRID.

MARTES 7 DE AGOSTO DE 1827.

ARTICULO DE OFICIO.

Real orden para que á los oficiales admitidos á purificacion en virtud de la próroga concedida en 10 de Marzo último, se les abone el sueldo que les corresponda desde dicha fecha.

He dado cuenta al Rey nuestro Señor de una instancia de D. Domingo Muruga, capitán de infantería indefinido en Bilbao, en solicitud de que le sean abonados los sueldos que dejó de percibir hasta 10 de Marzo último, que en virtud de la Real orden de la misma fecha fue admitido á purificacion en la Junta militar de Guipúzcoa; y S. M., conformándose con lo que le ha expuesto el Intendente general del ejército, se ha servido resolver que á este individuo se le abone el sueldo que por su clase y circunstancias le corresponda desde la fecha de 10 de Marzo ya citado, justificando su verdadero empleo; y que esta medida se adopte por regla general para todos los que favorecidos de la misma Real orden hayan sido admitidos á purificacion, pues que por las expedidas anteriormente no les compete haber alguno. De Real orden &c. Madrid 18 de Julio de 1827. =Zambrano.

NOTICIAS EXTRANGERAS.

TURQUIA.

Constantinopla 28 de Junio.

Desde la respuesta negativa de la Puerta acerca de la pacificación de la Grecia, se ven desenvolverse cada dia mas las miras del Divan, y todo indica que el Sultan se opondrá por todos los medios que estén á su disposicion á las resoluciones de las Potencias aliadas. Por un firman se manda á los bajás de las provincias formen cuanto antes cuerpos de tropas *sin distincion de creencia*, circunstancia inaudita en el Imperio Otomano. Otra orden prescribe al mismo tiempo á los comandantes de los arsenales, á los directores del personal de la marina, y á los comandantes de los castillos del Bósforo, pongan inmediatamente en completo estado todo el personal y material respectivo á cada uno, y cuiden con zelo de que se terminen á la mayor brevedad las obras comenzadas.

Se ha remitido por correos particulares á los bajás Reschid é Ibrahim un hati-scherif del Sultan, por el que se les manda se aprovechen á toda prisa de sus ventajas para sufocar la insurreccion, antes que sobrevengan otras circunstancias que la sostengan (expresiones terminantes del hati-scherif). Por fortuna de los griegos esta orden debe producir muy poco efecto, porque estos han devastado de tal suerte el Atica y la Morea, que solo la falta de víveres paralizaría las operaciones de los dos generales de la Puerta. Lo mismo sucederá con la escuadra. Cochrane reúne en Poros todas las naves griegas dispersas para efectuar el ataque tanto tiempo há proyectado: tambien parece que los movimientos de la escuadra turca indican hasta aqui algun temor é inquietud. Por todas partes se advierte la firme resolucion del Sultan, no solo de continuar la guerra comenzada, sino de emprender otra nueva si fuese necesario.

M. de Ríbeaupierre vive muy retirado desde que ha tenido sus audiencias públicas; pero parece que observa la mejor armonía con todos los diplomáticos.

Los tártaros que han llegado de Persia anuncian que los rusos han sufrido una derrota, y que se retiran hácia Tiflis. (*Gaceta de Augsbourg*).

POLOIA.

Varsovia 21 de Julio.

Continúa el informe de la comision de pesquisa.

Por secretas que fueren las maquinaciones de esta sociedad, era

imposible que se sustrajesen de la vigilancia del Gobierno. Además varios avisos que tuvo por diferentes partes y algunas revelaciones particulares (1), dictadas por la reflexion ó el arrepentimiento, no le dejaron dudar mas de que existia una sociedad secreta que tenia un objeto político determinado, que no dejaba de trabajar hácia él, y de hacer prosélitos. Se renovaron con mayor vigor las pesquisas, y el resultado fue el arresto de Lukaszinski, de Machniki, de Dobrogoyski, de Dobrzycki, del abogado Szreder, de Koszútski, y otros varios individuos de la sociedad de menor consideracion. Se estableció una comision de pesquisa para descubrir por medio de sus investigaciones toda la trama. Los demas individuos de la sociedad se amedrentaron tanto que llegaron á esconderse unos de otros (2). Este estado de cosas no experimentó otra mudanza hasta en 1823. Se veia casi disuelta la sociedad patriótica del reino de Polonia, cuando dando demasiado largas la pesquisa, y creyéndose por esto cada uno segura por lo menos su persona, se atrevieron, aunque con mucha precaucion, á reunirse en el jardin de Sajonia, en cuyas juntas se resolvió avisar á la sociedad de Volhynia que suspendiese la admision de nuevos adeptos.

Por este tiempo ya no quedaron en el reino de Polonia otros socios que tuviesen alguna actividad que el teniente coronel Krzyzanowski, el príncipe Jablonowski, el referendario Grzymala y el secretario Plichta; quienes lograron se asociase á ellos el senador conde Stanislas Soltyki, cosa que deseaban mucho tiempo habia por razon de su opinion, de su destino y de su experiencia, aunque se hallaba en la edad de más de 80 años. Inmediatamente accedió á ponerse á la cabeza de la Provincia de Varsovia, ó lo que entonces equivalía á estar á la cabeza de la sociedad patriótica, y desde luego fue considerado como el jefe de ella, en cuya casa se tenian las juntas. Krzyzanowsky y Jablonowski, quienes obraron despues independientemente, le informaban de cuanto pasaba: en lo sucesivo se dió á estas reuniones el nombre de *Gran consejo de la sociedad*. Creyendo este que habia llegado el momento, se manifestó mas atrevido que la comision central provisional, la cual solo tenia por objeto inmediato la union de los polacos por medio de los lazos del caracter nacional; discutir los estatutos que debian regirla; pero dejando depender de circunstancias mas favorables la facilidad de lograr este fin, y la independencia (3) de todas las partes de la Polonia.

Ossolinski y el príncipe Jablonowski, á quienes negocios particulares obligaban á ir muchas veces á Volhynia y á Kúiw, observaron en 1823 el descontento que reinaba entre los oficiales de las tropas que se hallaban allí. Se decia públicamente entre ellos que no podia durar mucho tiempo el actual estado de cosas: tambien se hablaba, aunque vagamente, de una asociacion secreta, cuyo objeto era hacer en el gobierno una mudanza completa por medio de una revolucion. Se aprovecharon con mucho empeño y diligencia de estas proposiciones; Krzyzanowski, el príncipe Jablonowski y Soltyki resolvieron adquirir noticias

(1) ¿Y qué diremos de aquello de morir antes que revelar ni los consocios, ni los secretos de la sociedad; cláusula contenida en el juramento, con que se ligaron en la instalacion? Es decir, que tampoco guardan el juramento: y ¡ojalá todos lo quebrantasen!

(2) Aquí se ve que á pesar de las bravatas y juramentos de esta gente, con que parecen dispuestos á arrostrar todo riesgo, son cobardes en el momento en que se ven descubiertos, y por consiguiente que una accion enérgica de parte de los Gobiernos acabaría con todos ellos.

(3) Esta voz en el dialecto de los hermanos asociados equivale á insubordinacion, rebelion, esfuerzo para sacudir el yugo de las autoridades legítimas.

exactas sobre la sociedad rusa, y entrar si fuese posible en relaciones con ella. Esta parece que tambien tenia el mismo deseo: al fin se reunieron Krzyzanowsky, Bestujeff y Murawieff en Kiiow, primero en casa del conde de Chodkiewicz, y al dia siguiente en la de Krzyzanowsky, quien manifestó que todavia no podia tratarse de convenios, sino solo de establecer entre las dos sociedades una union amistosa, y ponerse de acuerdo. Murawieff y Bestujeff convinieron en esto; y el primero añadió que antes de todo debia cesar aquel odio nacional, cuyo origen se remontaba á los tiempos de la barbarie, puesto que ya era una misma la causa de todos los pueblos; que en este concepto ofrecia la sociedad rusa al estado polaco su antigua independencia, y estaba dispuesta á emplear todos los medios que estuviesen á su alcance para arrancar las raices de un odio tan antiguo. A esto contestó Krzyzanowski que era muy general la preocupacion sobre este punto, que se necesitaba mucho tiempo para verificarse la reunion, y mucho mas aun para radicar la confianza entre los polacos; que por lo demas siempre seria conveniente auxiliar á estos para que terminasen sus negocios, por los cuales iban á Petersburgo y á Kiiow.

Los delegados rusos pidieron entonces que la sociedad polaca impidiese que el ejército de Lituania pusiese obstáculos á las empresas de la sociedad rusa. Krzyzanowski contestó que si este ejército se declaraba por S. A. I. M. el Gran Duque Cesarewitch se encargaba la sociedad de desarmarle, ó de paralizar de cualquier modo sus operaciones. (4)

Entre los puntos que los comisionados rusos propusieron á Krzyzanowski se halla tambien el de la forma de Gobierno que debia adoptar en lo sucesivo la Polonia. Krzyzanowski manifestó „que no estaba autorizado á contestar sobre este asunto, ni tenia la mas ligera idea de la opinion de su sociedad respecto de él, porque nunca se habia tratado de esta materia.” Bestujeff insistiendo sobre esta cuestion replicó: „Que no era una simple curiosidad lo que dirigia á la sociedad rusa á desear saber cuáles eran las miras de los polacos respecto de este particular. Que mediante á que el objeto de su sociedad era establecer un gobierno republicano (5), juzgaba ella que no podia hallar mejor garantía la union de dos naciones que la identidad de ideas sobre este mismo objeto; y que el interes bien entendido de la Polonia debia conducirla á adoptar, asi como la Rusia, una organizacion aproximada á la de los Estados Unidos de la América septentrional.” Bestujeff se extendió despues mucho sobre esto mismo para convencer á Krzyzanowski de la necesidad que habia de dar á la sociedad rusa noticias mas positivas. Pero no sabiendo este lo que debia contestarle, le dijo que acaloraba mucho la discusion, á lo que replicó Bestujeff: *Que sin entusiasmo no se podia hacer ninguna cosa grande* (6).

Por último se trató de otro punto que, segun sus propias confesiones, era para ellos el mas importante de la conferencia, á saber: que su sociedad pretendia que los polacos empleasen todos los medios que estuviesen á su disposicion, á fin de impedir que el Gran Duque Cesarewitch volviese á Rusia á obrar allí una contrarrevolucion. Segun Murawieff parece que Krzyzanowski contestó simplemente á esto: *que los polacos tomarian sus medidas para evitar que S. A. I. volviese á Rusia en el momento en que estallase allí la revolucion; no habiéndose extendido mas sobre este objeto.* Segun una de las primeras declaraciones de Bestujeff respondió Krzyzanowski: *que ningun polaco se habia manchado aun con la sangre de sus Soberanos.* Pero segun las confesiones que despues ha hecho este sobre la misma circunstancia parece que Krzyzanowski contestó: „si la autoridad de la sociedad da fuerza de tratado á cuanto se ha hablado entre nosotros, es seguro que hará cuanto pueda para que se cumpla el artículo fundamental, con tal que no pidais la muerte de S. A. I. Sergio Murawieff y yo, añade Bestujeff, le replicamos: que todo cuanto exigiamos era que los polacos tomasen medidas para evitar que el

Gran Duque volviese á Rusia y causase una contrarrevolucion.”

Krzyzanowski por su parte niega todas estas declaraciones, y pretende que cuando se le habló de S. A. I. no contestó otra cosa que lo siguiente: „cuanto se ha hablado entre nosotros solo son palabras que nada comprometen ni aseguran.” Bestujeff conviene en que es cierto que Krzyzanowski le dijo que „hasta la ratificacion cuanto se habia tratado entre ellos no podia mirarse como positivo;” pero esto mismo está consignado en la misma declaracion que ya habia dado y se ha referido antes.

Krzyzanowski terminó la conferencia pidiendo á los comisionados rusos que cesasen de mantener relaciones políticas con el conde Chodkiewicz, y que si les preguntaba sobre lo que se habia tratado en la junta le dijese, que despues de haber estado reunidos bastante tiempo se habian separado al fin sin haberse convenido. (Se continuará.)

INGLATERRA.

Londres 23 de Julio.

Fondos públicos. Tres por 100 consolidados 87½. En los extranjeros apenas se negocia nada.

Las cartas del Mediterráneo dicen que el almirante sir E. Codrington que monta el navio *Asia* de 84 cañones, se ha hecho á la vela para los Dardanelos y Alejandria con la mayor parte de la escuadra.

— La fragata rusa *Constantina*, que ha llegado á Spi-Head, es la vanguardia de una flota de 9 navios de línea, 8 fragatas y 3 corbetas, bajo el mando del almirante Sineavin, que el Gobierno ruso manda al Mediterráneo, con el objeto de apoyar, en union con Francia é Inglaterra, las proposiciones que le hacen para la pacificacion de la Grecia. (*The Courier*.)

— Una carta de Veracruz de 11 de Mayo, publicada en la Gaceta de Baltimore, contiene lo siguiente:

„Os anuncio con sentimiento que este pais se halla tan destrozado por conspiraciones interiores é intrigas extranjeras, que es de temer que alguna grave conmocion popular trastorne hasta las instituciones del pais.”

Hemos recibido ejemplares de la gaceta de Colombia que se publica en Bogotá: el último número, que alcanza hasta el 15 de Abril, contiene un decreto del poder ejecutivo, convocando el congreso, é invitándole á que se reuna en Tunja, donde uno de sus individuos se halla detenido por enfermedad. El decreto se funda en motivos urgentes, tales como la agitacion de la república, la violencia de los partidos, la desconfianza general, la reaccion del Perú, el desorden de las rentas &c.

Concluye la carta sobre la expedicion del capitán Franklin.

El destacamento de la expedicion que se dirigió hacia el este separándose del capitán Franklin, siguió el brazo mas oriental del rio; por el cual Mackenzie vuelve á salir del mar, y cuya parte ha descrito con mucho cuidado. Hallándose los viajeros el 7 de Julio á los 69° 29' de latitud septentrional, y á los 188° 24' de longitud occidental, llegaron por fin al mar. La misma tarde encontraron un aduar de esquimales, quienes mientras los barcos se hallaban volcados en la costa, á la embocadura del rio, trataron de apoderarse del de Mr. Kendall, con ánimo sin duda de apresarlos. No concurrió todo el aduar á esta tentativa, la cual no siendo tal vez sino efecto de un primer movimiento, fue pronto desbaratada por la firmeza de Mr. Kendall, y por la actitud decidida de sus compañeros sin necesidad de recurrir á la violencia.

Despues de este leve incidente se sosegaron los salvages, y los dejaron con apariencias de amistad á lo menos. Como los demas aduares que se encontraron eran inferiores en fuerzas á la expedicion, fueron todos muy atentos, y solo manifestaron vivos deseos de hacer cambios.

Quando la expedicion llegó al mar experimentó grandes obstáculos para costear una playa muy difícil, situada á los 70° 37' de latitud septentrional, y á los 126° 52' de longitud occidental. Esta playa se compone de islas formadas por aluviones, las cuales se extienden en largos bancos de arena sobre la costa del mar: de trecho en trecho estan cortadas por mareas de agua salobre, inundadas con torrentes de agua dulce. En medio de estas islas hay un lago de agua salada muy extenso, que tal vez tiene comunicacion con el brazo oriental del rio Mackenzie, y que recibe tambien las aguas de otro rio caudaloso.

Los viajeros navegaron despues á lo largo de una costa de rocas; doblaron el cabo de Parry á los 70° 18' de longitud septentrional, y 123° de longitud occidental; el cabo Krusenstern á los 68° 49' de latitud norte, y á los 114° 45' de longitud occi-

(4) Sin decirlo expresamente Krzyzanowski disponia asi del ejército polaco en el cual no tenia la mas ligera influencia, y hasta ignoraba absolutamente sus maquinaciones. (*Nota de la Comision.*)

(5) Hé aqui confesado lo que hemos concluido en la nota de la gaceta anterior sobre el mismo informe.

(6) Creemos que la palabra *entusiasmo*, entre los socios es sinónima de *arresto*, *temeridad*, *desesperacion*; y las *cosas grandes* en el concepto de los mismos son los *trastornos*, *las devastaciones*, y *los atentados* en grande. Asi ya se entiende lo que quiere decir esta clausula, y conviene con lo que se experimenta, dónde y cuando pueden desplegar sus proyectos.

té, y entraron en el golfo de la coronacion de Jorge IV por los estrechos de Dolphin y de la Union, cerca de los 115° de longitud occidental: últimamente se dirigieron hacia el rio de las Minas de cobre, y entraron en él á 8 de Agosto.

En el tiempo que duró este viage tuvieron que detenerse varias veces por falta de agua dulce, y se vieron precisados en varias ocasiones á abrirse paso con hachas al través de los hielos y por los canales con mucho trabajo y peligro. Era tan grueso el hielo en este mar, que los témpanos varaban á nueve brazas de agua; bien que en el estío, bajo el poderoso influjo del sol, que está constantemente sobre el horizonte, se derrite con una rapidez casi increíble. Como los barcos no calan más que 20 pulgadas de agua, pudieron los viajeros navegar algunas veces sobre la débil capa de agua que la accion de la marea hacía subir sobre la superficie de los témpanos, cuando era imposible atravesar las masas de hielo amontonadas en la playa. Fueron felizmente auxiliados en sus tentativas por un tiempo favorable; pues si hubiesen tenido como el capitán Franklin espesas nieblas, se hubieren visto precisados á permanecer en la costa.

A pesar de la cantidad de hielo que encontraron en aquella época de la estacion, poco avanzada todavía, se convencieron de que á fines de Agosto debe haber allí un paso libre para un navio á lo largo de la costa norte de la América, desde los 100° de longitud occidental hasta los 150°. Hacia la parte oriental del rio Makensie hay algunas ensenadas seguras, aunque no se ha encontrado ninguna hacia la parte occidental que recorrió el capitán Franklin. Parece que todas las dificultades para el paso de un navio por el nordeste se encuentran en la costa del continente, hacia los estrechos difíciles que desembocan en las bahías de Hudson y de Baffin. En toda esta costa viene el flujo del mar de oriente á occidente.

Como las corrientes que existen en el rio de las Minas de cobre impedian á los viajeros hacer uso de sus barcos, entradas apenas ocho millas en el mar, los regalaron á las esquimales, así como el resto de sus provisiones, tiendas &c., y se dirigieron hacia tierra para restituirse á Fort-Franklin, no llevando consigo (á excepcion de las herramientas, armas, municiones, y algunos ejemplares de plantas y minerales) mas que las provisiones necesarias para diez dias. El 18 de Agosto llegaron á la ribera oriental del lago Oso y á Fort-Franklin el 1.º de Setiembre, despues de 71 dias de ausencia, disfrutando todos excelente salud.

De este modo las dos divisiones de la expedicion examinaron la costa en la extension de unos 36° de longitud, lo que juntamente con los anteriores descubrimientos del capitán Franklin, y el del capitán Parry, da un conocimiento del Océano Artico hasta los 115° de longitud occidental. Ya no resta que reconocer mas que 11° de costa entre este cabo y el de Glaces, y quizá el capitán Beelhy, á bordo de la *Bidsom*, ha descubierto ya una porcion considerable de este espacio; de manera que el paso por el nordeste, cuestion agitada tanto tiempo há en Inglaterra, se halla reducida en el dia á límites muy sencillos.

El año que viene volverá á Inglaterra la expedicion en el navio de la compañía de la bahía de Hudson, menos el capitán Franklin y el doctor Richardson, que piensan restituirse á su patria, pasando por el Canadá y Nueva-Yorck. Como el capitán Franklin ha sido invitado á viajar en el invierno por el hielo, espera llegar á Montreal á fines de Agosto de 1827.

FRANCIA.

Paris 25 de Julio.

Bolsa de hoy. Cinco por 100 á 103 f. 10 c. Acciones del banco 2012 f. 50 c.

— Como el interior del Louvre no podia contener este año los numerosos artículos que compondrán la próxima exposicion de la industria francesa, se han construido en el patio del Louvre para que suplan esta falta, salas de madera formando cuatro alas paralelas á la galeria de este edificio, las cuales serán decoradas con mucho gusto. Las ventanas que darán luz á estas grandes salas serán guarnecidas, no de vidrios sino de telas transparentes é impermeables.

— El 19 de Abril último tuvo el pueblo de Tulle la fortuna de ver instalarse los hermanos de las escuelas cristianas. Los niños, en número de 200, llegaron á la catedral á las ocho de la mañana, conducidos con el mejor orden por los mismos hermanos. El Obispo entonó el *Veni Creator* y celebró la misa. Mr. Lavergne, canónigo y cura de la catedral, pronunció un discurso sobre las ventajas y la necesidad de la educacion cristiana; en seguida hizo la cuestacion con solo el objeto de procurarles li-

brós á los niños pobres. Despues de la misa, el prelado acompañado de su cabildo y de lo demas del clero, condujo procesionalmente los hermanos á su casa, cantando por el camino las letanias de la Virgen; seguian la procesion el prefecto y los habitantes mas distinguidos. Uno de los niños dirigió una arenga al Obispo, el cual le respondió con mucha bondad, dando á todos los niños los mas sanos consejos. El nuevo establecimiento se anuncia con los mas lisonjeros auspicios, pues aunque solo hace pocos dias que estos hermanos estan en la poblacion, se nota ya entre los niños una mudanza extraordinaria. Por ahora no se han reunido mas hermanos que los que pueden recibirse. Es sensible no tener algunos mas; pero los pocos fondos con que se cuenta al presente no permiten que la fundacion se extienda aun mas.

ESPAÑA.

Madrid 6 de Agosto.

SS. MM. y AA. siguen sin novedad en su importante salud en el Real sitio de San Ildefonso.

EXPOSICION PUBLICA DE LA INDUSTRIA ESPAÑOLA.

Despues que se anunció en Diciembre último la exposicion pública de la industria española, dando el Ministerio de Hacienda instrucciones á los Intendentes para que excitasen el interes y pundoñor de los fabricantes á que remitiesen muestras de los productos de sus obradores; se creyó que los talleres y fabricas, estimulados por las Intendencias, se esforzarian á preparar artefactos que los acreditasen y diesen gloria y utilidad, porque no se les podia ofrecer ocasion mas oportuna de dar á conocer sus manufacturas y de hallar compradores, que cuando se les llamaba á exponerlas á la espectacion de la corte y de todos los habitantes de la capital, como en una feria en que se afanan los comerciantes por hacer ostentacion de sus géneros para darles salida, establecer comunicaciones y proporcionarse pedidos, que es el objeto de todo mercader, el fomento del tráfico y el alma de la riqueza nacional. Pero en lugar del movimiento en que debia ponerles este bien meditado impulso, se siguió un silencio tan general sobre este punto, que se persuadieron muchos de que un pensamiento de tanta utilidad y trascendencia quedaria sin efecto por mas que honrase al Ministerio su publicacion.

Ya se acercaba la época de la exposicion y apenas habia un objeto que mereciese la atencion pública, cuando llegaron de tropel los industriosos catalanes y llenaron de repente algunas salas con sus manufacturas. Vinieron despues las fabricas de cristales de S. Ildefonso y de porcelana de la Moncloa, y excitada la emulacion, fueron concurrendo á porfia muchos artifices con los frutos de su ingenio, atestando los salones de objetos ignorados é inesperados que entran todos los dias, y que no habria lugar para su colocacion si se dilatase el término de 40 dias señalado para la exposicion de este año. El pueblo y todas las clases del Estado se precipitan con tanto interés y energia á reconocer este primer ensayo del grandioso espectáculo que presentarán las exposiciones sucesivas, que ha sido necesario que el cuerpo de guardia detuviera á veces los concurrentes á la entrada, hasta que fueran saliendo los que se anticipaban á llenar los salones; y aunque faltan infinitos artículos de nuestras fabricas y talleres, ya se forma el pueblo la ilusion agradable de que podemos competir con todo el mundo. Unos dicen: „ya no necesitamos nada de fuera; esta es una escuela de desengaños en que se descubren los fraudes de los mercaderes que nos venden por extrangeros los géneros de España;” y una respetable anciana decia: „me alegraria que los poderosos hiciesen vanidad de presentarse vestidos con géneros del reino, como sucede en otras partes.” Los que asisten á la exposicion con interes y amor patrio admiran la preciosa coleccion de sedas crudas, entre las que sobresale la de China, que con tanto esmero se propaga en Francia, y que debemos al zelo de D. Antonio de Arias, que la crío en el jardin Botánico y la ha propagado en muchas partes del reino. Ni les causa menor placer la variedad de terciopelos y telas de Valencia, los ricos tejidos y brocados de Talavera, y la copiosa sederia de Barcelona, tan abundante en tales, blondas, encajes, pañuelos, schales, listoneria y tejidos del mejor gusto y colores en seda, algodón y mezclas. Aquellas salas son el embeleso de las señoras, y cada una señala en su imaginacion lo que mas la acomoda para su compostura y adorno. Lo mismo hacen los hombres con los exquisitos paños de Ezcaray, Manresa, Sta. Domingo, y sobre todo algunos de Tarrasa, que son la envidia de los de Sedan, Louviers y Abbeville. Unos aplauden

la cochinilla aclimatada en Cádiz, Sevilla, Málaga y Murcia; otros la lana ó vello de las cabras del Tíbet, naturalizadas en Cataluña y Vizcaya; otros la excelente loza de Barcelona y los vidrios de Aranjuez; á otros suspenden las agradables formas que se dan á la plata, al bronce y al alabastro en la platería de Martínez; otros se interesan por las bien trabajadas piezas de ebanistería; otros los excelentes y abundantes curtidos, desde la mejor suela hasta los suaves antes y pieles para la guantería; muchos admiran el tributo de respeto que ha hecho á la memoria del inmortal Cervantes el librero Cifuentes encuadrando la edición de la Academia con un lujo incomparable; otros hacen el debido aprecio de la colección de maderas españolas que ha presentado el laborioso pianista Fernandez, y todos se entretienen cuando pone en movimiento sus máquinas el honrado vizcaino Iza.

Nadie deja de recrearse en reconocer la variedad de objetos que ofrece la industria de su patria; y en el entusiasmo que inspira tanta diversidad de artículos, se oyen expresiones de gratitud y reconocimiento al REY, que ha sabido hallar tan acertado medio de fomentar nuestras fábricas, talleres y obradores. „Estas, dicen, son las verdaderas minas del Potosí y de Huancabamba: España se basta á sí misma: que haya exposiciones públicas, y se verán lo que son los españoles: Y por qué no se ven aquí los hilos, lienzos y mantelería de Galicia, las armas de Vizcaya, las espadas y sedas de Toledo, las muestras de la platería de Córdoba, las obras de nuestros herreros, cerrajeros, cuchilleros y caldereros? Por qué no se presentan los paños de Alcoy, de Segovia, de Bejar y otros muchos? Por qué no envía Granada, Sevilla, Zaragoza, Cuenca, Extremadura &c. &c. los productos de su industria? Así echa cada uno de menos los artículos fabriles del país que conoce, sin reflexionar que esta es la primera exposición; que no están acostumbrados nuestros artistas á esta especie de ferias, y que aun muchos fabricantes de Madrid ignoraban este medio de acreditarse con gloria y utilidad.

Algunos censuran el que no esten los objetos divididos por clases; mientras que otros prefieren la variedad y mezcla de artículos muy diferentes, diciendo que les agrada mucho ver el finísimo tul de Cataluña junto á las muestras de carbon de piedra de Tamajón, porque así se evita la monotonía, y no se distrae el ánimo. Entre las tiendas que excita esta diversidad de opiniones se advierten algunos silenciosos que van anotando con el lapicero los artículos que les interesan para pedirlos á nuestras fábricas, y algun otro ha dicho: „Yo habia formado una lista de artículos que iba á pedir á Paris; pero ya veo que los tenemos por acá.”

„Vean vmds., decia en alta voz un jóven intrépido, el refugio y consuelo de los calvos, señalando las excelentísimas pelucas de toda especie que han expuesto los más diestros peluqueros de Madrid. Y por qué, dijo el mismo, no están á la vista esas grandes máquinas de Sureda, en que hila una muger el estambre con 112 husos? Por qué no lo están otras muchas que hay en el Conservatorio, restos del grandioso gabineté que formó en el Retiro el respetable Betancourt? „Tenga vmd. paciencia, le respondió un anciano, que todo se andará. No se esperaba que se llenasen los salones, y ha sido preciso arrinconarlas; pero en la exposicion próxima las tendrá vmd. de manifiesto con mucho mayor número de artículos que ahora.” „Pues, señor mio, añadió con resolucion juvenil, es necesario dar mayor extension á este soberbio espectáculo, y el que no venga á complacerse en los adelantamientos de la industria española que se vaya á vivir con los cafres; y lo digo por pocas personas que se han desdenguado de concurrir á este templo en que se honra y venera el ingenio y la aplicacion; templo en que se predica con ejemplos prácticos el amor al trabajo y el odio á la sociedad, origen de la corrupcion y de los trastornos políticos; templo que ha visitado varias veces con particular interes nuestro amado Soberano y toda su augusta Familia, para demostrar la paternal solicitud que le merece el fomento de la industria española; y templo en fin en que repetirán con veneracion las generaciones venideras el augusto nombre del Monarca que supo hallar un medio tan sencillo y facil de fomentar el comercio y la riqueza pública.” Así dijo, y se vieron correr lágrimas de ternura y amor patrio.

Y vosotros, insignes españoles, que habéis sido los primeros á abrir la senda que han de seguir las futuras generaciones, y habéis sabido corresponder á las esperanzas del REY, recibid del público el parabien y las alabanzas debidas á vuestro mérito y

aplicacion, mientras llega el dia en que la justicia é imparcialidad coronen con bien merecidos premios y con aplauso general los esfuerzos de vuestro ingenio con gloria y honor de vuestras familias.

El buque correo español núm. 1.º de la empresa hecha bajo la aprobacion de S. M. llegó á la Coruña el 4 de Julio á los 34 dias de navegacion: dará á la vela el 15 del mes actual para la Habana, llevando la correspondencia pública para dicha Isla, la de Canarias y Puerto-Ricos; debiendo verificarse lo mismo todos los meses, salvo cualquiera desgracia; á cuyo efecto se halla prevenida con cuatro buques números 1.º, 2.º, 3.º y 4.º que periódicamente harán este servicio, siendo del mejor andar, y suficientemente armados y tripulados.

REALES LOTERIAS.

En la extraccion de la Real lotería primitiva, celebrada en la tarde de hoy, salieron sorteados los números siguientes:

74, 80, 78, 2 y 9.

El premio de 2500 rs. concedido en todas las extracciones á las huérfanas de militares y patriotas que murieron en defensa de la justa causa de la Nación, cupo en el primer extracto de la de este dia á Doña Teresa Ramona Alvarez, hija de D. Josef, teniente del extinguido regimiento de infantería de Covadonga, muerto en accion de guerra.

CAMBIOS DEL DIA 6.

Londres.....	95½.
Paris.....	15 2 papel.
Cádiz.....	½ á ¾ beneficio.
Sevilla.....	¾ pérdida.
Málaga.....	¾ beneficio.
Valencia.....	1 idem.
Murcia.....	¾ pérdida.
Barcelona á pesos fuertes.....	2 beneficio.
Zaragoza.....	¾ idem.
Bilbao.....	1½ idem.
Coruña.....	¾ pérdida.
Deuda consolidada con interes.....	24 valor.
Intereses de vales.....	2½.
Vales consolidados.....	23 á ¼.
Idem no consolidados.....	8 á ¼.

ANUNCIOS.

Continúa el Catálogo de las estampas que se hallan de venta en la Calcografía de la imprenta Real.

Estampas iluminadas. San José, 18 rs.

Una Dolorosa, 14 rs.

Cristo crucificado, 14 rs.

De SS. MM., de la Guia, 16 rs.

Nuestra Señora de la Soledad, 12 rs.

Apostolado de Carmona, 12 rs.

Jesus Nazareno, 14 rs.

Las cuatro Estaciones del año, 8 rs.

Vinatero y Vendimiadora, 10 rs. (Se concluirá.)

Voyteano, ó la exaltacion de las pasiones: novela original, compuesta por D. Estanislao de Kosca Vayo, socio honorario de la Real Sociedad Económica de Amigos del País de Valencia: dos volúmenes en 16º, adornados con dos láminas finas que representan los principales pasajes de su historia. Se hallará en Madrid en la librería de Barco; en Barcelona en la de la viuda de Bruel é hijo, y en Valencia en la de Mompié, á 24 rs. en pasta. —Se halla vacante la plaza de médico de la villa de Cevico de la Torre, provincia de Palencia, con la dotacion de 400 ducados, y 8 rs. por cada vecino, contando 400 de pago, porque los 100 restantes de que se compone el pueblo, se consideraran pobres; y su cobranza la ha de hacer el ayuntamiento por medios pobres. Los pretendientes dirigirán sus memoriales al ayuntamiento, francos de porte, hasta el dia 1.º de Setiembre, en que se proveerá dicha plaza.

—Se halla vacante la plaza de médico del lugar de Alameda de la Sagra, de 320 vecinos, situado entre Madrid y Toledo, con la dotacion de 17 rs. diarios y casa. Los pretendientes se dirigirán al ayuntamiento en el término de 20 dias.